

L'ARGUS.

MERCREDI, LE 20 SEPTEMBRE, 1826.

RIEN ne nous aurait flatté d'avantage que de rendre compte Mercredi dernier, des causes qui agissaient le plus puissamment avant, durant et après l'élection ; rien n'aurait été plus à propos que d'instruire immédiatement le public sur les effets divers qu'avait produit la complication tout-à-fait singulière des forces qui remuaient la machine entière. Mais chacun le sait, ce ne fut que mercredi après midi que se termina l'élection, et l'on se persuadera aisément qu'il était un peu difficile de réaliser en si peu de temps les idées nombreuses qui se présentaient, et qu'il l'était encore d'avantage, d'astreindre au travail ce jour-là, l'Editeur et l'imprimeur qui ne manquaient pas de se laisser aller au courant qui entraînait dans des directions contraires, tous ceux que l'intérêt commun avait rassemblés. Ce ne fut donc que Jeudi matin qu'il nous fut possible de publier un petit supplément, et nous ôsons nous persuader que chacun de nos abonnés nous accorderont un peu d'indulgence que les circonstances semblent nous garantir de leur part, surtout lorsqu'ils se rappelleront que la semaine qui a précédé l'élection, nous avons fait paraître deux numéros.

— Pour des raisons bien connues, qu'il nous suffit de dire ici que Mr. Mondelet s'est vu obligé de repousser les insultes dignes de celui qui les lui ait faites par des armes à peu près semblables, mais maniées comme tous le savent, avec moins de brutalité que son adversaire ne l'avait fait. Il donna ensuite les raisons qui devaient agir sur les électeurs pour les faire considérer comme majeures les trois principales objections que l'on faisait contre Mr. Ogden, &c.

Mr. Vézina prononça ensuite un discours qui coulait vraiment comme du miel et si bien, qu'on aurait pu

Ce fut donc le Mardi, 12 du courant, à 9 heures du matin, que Monsr de Tonnancour, Robe de Soie. — Après avoir assuré le public qu'il n'était d'aucun parti, il s'appliqua beaucoup à convaincre l'auditoire que la robe de soie ne changeait rien de tout au tout. M^r Ogden prôna avec toute la chaleur possible le discours les auditeurs, "qu'il ne reconnaîtrait plus la ville de dont nos lecteurs pourront voir la substance Trois Rivières si elle se comportait en cette occasion dans cette feuille. Nous ne devons pas comme autrement qu'elle ne l'avait fait dans le grand nom Editeur faire ici nos sentiments... Nous n'eussions pas d'années qu'il y avait démeure." Il nous rappelâmes que le ton tout à fait commun et vulgaire sur lequel ce Monsieur débita sa harangue, convint beaucoup dans une telle occasion. Lorsqu'un homme se présente devant un public pour réclamer des suffrages, il ne y avait entre le commencement et la fin de son discours certainement pas faire du *hustings* une course, et après nous avoir répété qu'il n'était d'aucune halle qui lui serve d'asile pour en lancer contre parti, il invita les électeurs à suivre son exemple en les uns et les autres, des traits émoussés et vorant pour Mr. Ogden. Les discours finis, l'on procéda à prendre les votes. L'usage est ou trop peu instruit pour mieux agir; et le *P^oH* se tint ce jour-là, jusqu'à 5 heures du soir, ou trop sardonique, pour se modérer, au point de se renfermer dans les bornes de la *en faveur de Mr. Ogden*; quoique l'*ce Mr. Observateur* alors qu'il avait une majorité de 10 voix.

décérence. Quel pouvait être le but de ce Mr. en alors qu'il avait une majorité de 19. injuriant et des présens et les absens ? Quelles pouvaient être les vues de ce grand homme qui est le Solliciteur Général du Bas-Canada ? pour le maintien et la conservation de la liberté de Etais-ce de se montrer à découvert ? Etais-ce de profiter de ce moment pour assouvir la rage, l'officier rapporteur et autres personnes, de conduire qu'il parait avoir pour un parti, comme il le fit à l'élection, sentant de concert armés de leur bâton, fit protestez contre l'ilégalité de cette mesure, en gosie que l'ordre qu'avait pris les Comtés de se tenir sous les armes, auprès des hustings, ne fut pas suivi le lendemain de l'exécution qu'on avait projetée, et ce ne fut que dans le cas de tumulte, que Mr. l'Officier rapporteur l'opposa l'autorité que lui donna la XXIXe clause du Statut, de se faire aider, &c.

Le lendemain à 9 heures A. M. l'officier rapporteur fit l'ouverture du Poll, et ce ne fut que vers midi et demi que Mr. Dumoulin s'apercevant que Mr. Ogden avait une majorité, c'est de son devoir de s'abstenir de produire encore un certain nombre de votes, prévoyant qu'il n'atteindrait pas au même nombre que son adversaire. Par prudence, pour éviter les exercices auxquels des esprits montés auraient pu se porter, M. Dumoulin entra, d'après l'avis de ses amis et des notables de son parti, sur le livre de poll, une Objection générale, qui du consentement par écrit de Mr. Ogden, aura si les circonstances l'exigent, les mêmes effets qu'un projet par deux notaires, qu'aurait fait faire M. Dumoulin, contre l'ilégalité de l'élection tous tous rapports, n'eut-il pas jugé à propos de s'en abstenir pour les raisons que nous venons de donner, et au bout d'au moins 2 h. 30, lorsque

Il est bon que le public sache, qu'un grand nombre de voies ont été sujettes à objections, et qu'avantage en pourra être pris en temps et lieu, et les personnes qui le peuvent faire le singulier à propos

Mr. Dumoulin, après avoir exposé laconiquement mais posément et avec cette déference pour le public, qui sied à un homme qui vient réclamer le soutien d'un peuple, les devoirs personnes qu'il peuvent faire le jugent à propos. — Nous devons aussi mentionner que la chaleur d'esprit qui se faisait remarquer, au commencement de l'élection, et que n'avait pas contribué à calmer le discours furieux de M. Ogden, faisait annuler des

Mir-Dumoulin accompagné d'un nombre considérable de notables, fut reconduit chez lui; où il émoigna avec joie et courage, que la periode d'une victoire est souvent l'effet du hasard et de causes qui ne sont rejaillir aucun blâme sur ceux qui combattent avec honneur et intrepétidité !!

Mr. Ogden, reçut ensuite les honneurs du triomphe que lui décernerent ses électeurs en le promenant par toutes les rues de cette ville, le portant sur les épaules, faisant des pauses à la porte de chacun de ses électeurs, faisant retentir les airs de leurs cris joyeux. La procession triomphale et électorale finie, le corrige reconduisit celui qui en était l'objet chez M. Hart, où plusieurs de ses amis le félicitèrent joyeusement, sans doute sur son bonheur.

Nous sommes entré dans beaucoup de détails, mais nous ne sommes pas sans savoir qu'ils intéresseront un grand nombre de lecteurs qui n'ont pas eu occasion de les connaître... Une élection telle que la dernière, sur les résultats de laquelle chacun, à l'exception de peu, paraîtait prendre un grand intérêt, nous semble devoir piquer la curiosité de tous. Il n'est pas besoin de dire que nos prochains numéros offriront aux lecteurs d'autres espèces de particularités. A mesure que le temps et la vérité leveront le voile que les trames clandestines et les menées mystérieuses ont répandu sur la vaste étendue des cours d'élections, nous serons les échos fidèles des accens plaintifs sans doute, dont la vérité outrageée percera le cœur des fourbes qui ont fait n'éter d'en être les partisans dissimulés.

L'abondance de matière, nous prive du plaisir que nous aurions éprouvé, en mettant sous les yeux des lecteurs, quelques remarques sur la manière dont se conduisent les élections en Angleterre. Cet sujet si intéressant sera un peu développé dans notre prochain numéro ; et nous saisirons en même temps l'occasion de parler de l'élection du Lord Nugent pour Aylesbury, dont les détails devraient servir de préceptes à ceux qui ont recours, pour parvenir à leurs fins, à des moyens un peu moins honorables que ceux dont se sont servi ces électeurs si respectables, les soutiens du Lord Nugent.

Nous publions dans ce No., la substance du Discours de M. Ordener, qui nous a été communiquée par un de nos correspondans. Il peut se faire qu'il y ait eu beaucoup de choses d'omises, mais au moins nous croyons que ce fragment ne s'écarte pas de la vérité. Quant à nous, nous laissons au public d'apprécier les talents en sous-genies de l'orateur, par l'échantillon de son chef-d'œuvre, d'éloquence, d'autant plus admirable qu'il paraissait être le fruit d'un travail opiniâtre et de considérations bien mûries; ce qui, bien entendu, ne veut pas dire que tout fruit mûr soit bon.

*Aux Libres et Indépendans Electeurs de la
ville des Trois-Rivières.*

MESSIEURS, — JE croîtrais manquer à un des plus grands devoirs, celui de la reconnaissance, si je ne profitais de cette voie publique, pour faire mes plus sincères remerciements à ceux d'entre vous qui m'avez accordé vos généreux suffrages, à la dernière élection qui a eu lieu Mardi et Mercredi dernier. Quoique je n'aie pas réussi, je vous assure, Messieurs, que je m'estime extrêmement honoré de la respectabilité et de l'indépendance de mes fidèles supports en cette occasion. Soyez assurés que je n'oublierai jamais une telle marque de confiance et que je ne négligerais aucun moyen de

ance et que je ne négligerais aucun moyen de vous témoigner ma gratitude si jamais il devient en mon pouvoir de le faire. Je ne dois pas passer sous silence la conduite libérale d'une certaine partie des supports de Mr. Ogden, je leur en fais mes remerciements, ne pouvant surtout soutenir ce Monsieur, sans travailler directement contre moi.

JE me réserve dans une adresse particulière, de faire les remerciements merités, à la Société De THOMPCKS, GROUETTES & C° qui malheureusement s'est mise au jour d'une manière alarmante en cette élection, surtout dans des caractères qui auraient du montrer le bon exemple à cette ville entière ; mais point de fier en cette adresse, que la reconnaissance seule y trouve sa place. Veuillez envoier une soix. Messieurs, vous à qui cette lettre s'adresse, recevoir mes sentiments de gratitude les plus profonds, et me croire pour la vie,

Et Très Dévoué Seviletti
P. B. DUMOULEN
R. 15 Sept. 1896